



Periódico que todo lo sabe, todo lo averigua y todo lo ve.

AÑO I

Panamá, Noviembre 12 de 1921.

No. 46

TREPIDACIONES DEL CABLE

Agencia Tupinamba. — Maracaibo. El Coronel Jolly del 42 del Zulia se ha adherido al tirano de la mulera. La obra es atribuída al insigne Virgilio Caproni da Paul.

Agencia Golinavas. — Tupinamba. El sargento José María Núñez fue sentenciado a muerte por un tribunal militar, por traición a la Venezolana (calle 12 Oeste) que vendió por 160 pesos a un ecuatoriano.

Agencia Arcia. — Mindí. Ernesto Tisdell se encuentra en esta donde pretende pasar sus vacaciones al lado de su viejo amigo Culebrón. El Administrador del Washington ha proclamado el desarme.

Cueva de Arcia. — Sir Alberto Harris presentó renuncia obligada por razón de graves complicaciones internas. El Laboratorio Colón du Arcia lamenta su separación. Fue obsequiado con una lámina de bronce por Raúl, la cual lleva la siguiente inscripción: Homenagen dos chimicos do laboratorio au Parra-Arcia, seu protector.

**LEA USTED
"EL AJI"
PERO NO DE GORRA**

El robo de la Tesorería de Colón



El "chileno blanco" que se introdujo en la Tesorería Municipal de Colón, mientras el "otro chileno" en compañía del chombito Gordon, esperaban los sacos (?) de balboas.

RUMORES ALARMANTES

En días pasados se rumoró en la ciudad que había estallado un volcán en las inmediaciones de Pacora. Tan pronto tuvo conocimiento de éste hecho el Ejecutivo Nacional se envió al lugar un empleado de gobierno quien puso en el cráter del volcán una placa con la siguiente inscripción: "Este Volcán estalló durante la administración del Dr. Poras"

NOTARIA PRIMERA DEL CIRCUITO

Federico Calvo le traspaso unos pelos a don Aurelio Guardia.

I liti Arias y Berguido aún no han podido perfeccionar el contrato de compra-venta de la obra de Juan Rivera.

El Ñato cabeza de aguacate de la Corte le compró un galón de colonia al dandy Casis, con pacto de retroventa.

Frapán y Alzamora confiere poder amplio y profundo a Simón Eliet.

Lamastus le cele el uso inocente de habitaciones a Momo Arosemena.

Pedro Valdés Murillo permuta un par de calzados con Molina Ignacio.

**LOS UNICOS
TOSTADOS**

Le Aliviaran de sus Fatigas.

LUCKY STRIKE

Le Distraeran de sus Preocupaciones.

**Y SIEMPRE
FRESCOS**

“El Aji”

Director:

DR. RASCACIELOS JR.

Oficina:

A la derecha, entrando por el Cementerio de los chinos.

Panamá, Noviembre 12 de 1921.

COMPAREMOS

Con motivo de la inserción que hicimos en el número 20. de este periódico, de un artículo de D. Julio Arboleda publicado allá por los años 1850 a 1851 en “El Misóforo” de Popayán, y en el cual Arboleda condenaba del modo más hiriente y terrible las instituciones de aquel tiempo y a los hombres que gobernaban; y con ocasión de la analogía que hallamos entre ese artículo y la época presente por su retrógrada Constitución y por el absolutismo de sus gobernantes, — un profesor del incondicional número 10. de esta ciudad, bajo el epígrafe de la locución latina de la cual dice Larousse que se encuentra algunas veces reproducida en los libros con las iniciales Q. E. D., ha venido a confesarnos el oprobio de la Regeneración.

Prescindiendo de los comunes insultos con los cuales el fijo-dalgo, descendiente de Pelayo, nos llama faltos de hidalguía, y tacha nuestra buena fe, por haber suprimido el título del artículo insertado que no tenía nada que ver con nuestro propósito ni con el carácter de la publicación, dice así:

... Aquel Gobierno (el del General José Hilario López) que había ofrecido de un modo espontáneo (sic) el siguiente principio político: LIBRE absolutamente la expresión del pensamiento de palabra o por escrito, tomó pretexto de un discurso pronunciado por Arboleda en una reunión, y con tal motivo fue reducido a prisión, por SENTENCIA JUDICIAL, castigando de ese modo a quien había calificado de TIRANO a López, como se lo merecía por sus hechos.

Después de estas tristes revelaciones, el profesor incondicional aludido, agrega:

Puede compararse el Gobierno de la Regeneración con el de López en 51? Se ha transportado ahora a Colombia, como a la Nueva Granada en aquel año, la demagogía europea? Puede decirse que la actual administración

Condiciones

Este periódico saldrá semanalmente las 8 de la mañana los sábados. Toda colaboración será solicitada y deberá venir con la respectiva firma responsable. No se devolverán originales. Se darán explicaciones a las personas que con la decencia debida las soliciten y se les dará contra el suelo a los que se las tiren de bellacos.

AVISOS Y REMITIDOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

Fabrica Nacional de Imágenes y juguetes

Bajos del Salón “Santa Rosa de Lima”.- Iglesia de Santa Ana.

Quiere usted recibir una agradable sorpresa? VISITENOS.

COMPRAMOS VESTIDITOS ADECUADOS PARA MUÑECAS

Acérquese y Ud. ganará dinero con los recortes que tenga en su casa.

Se retocan imágenes y juguetes.

sea un Gobierno socialista? Hay SOCIEDADES DEMOCRATICAS u otra alguna que, como en 51, hayan envuelto al país en la anarquía? Tenemos hoy proclamado el principio prudoniano: “la propiedad es un robo”? Existe el célebre PERRERO, para azotar a los enemigos de la Regeneración y aún a las señoras, que que por su sexo merecen siempre respeto y consideración? Dónde, en fin, se ven aquellos RETOZOS DEMOCRATICOS como dijo Murillo, que tanto rebajaron la dignidad del país?

No cabe, no, parangón alguno entre las dos administraciones — la liberal de López y la del señor Caro — ni pueden ser aplicados a éste los apóstrofes de Arboleda para aquel malhadado Gobierno.

Contestamos. Solo en una cosa que ignora el inteligente profesor incondicional puede compararse el Gobierno de la Regeneración con el del General José Hilario López. En que vivió este tanto como ha vivido aquel bajo una Constitución conservadora, de restricciones, y bajo leyes conservadoras igualmente, pues cuando López vino al poder se halló con Constitución y Leyes que no eran de su partido sino del partido de la CACHUPINA. Su deber era obedecerlas, ejecutarlas y hacerlas cumplir, y har to liberal fue al ofrecer ESPONTANEAMENTE que sería “libre absolutamente la expresión del pensamiento de palabra o por escrito”, pues la prensa, conforme a la ley del tiempo, no era libre y estaba sujeta a restricciones muy parecidas a las en que está hoy sometida por medio de decretos y de resoluciones antojadizas.

Los conservadores que han amado la libertad sólo cuando han estado abajo y la cinchan hasta ahogarla, y la enmordazan hasta hacerle perder la voz cuando están arriba, hicieron de los ESPONTANEOS ofrecimientos de López el USO que ya se ha visto

en el artículo de D. Julio Arboleda. Lo menos que le decía este a López era TIRANO, SANGUINARIO, INFAME, ASESINO... Cómo calificarían a ese Cicerón los regenerantes si con ese lenguaje se exhibiera hoy como liberal! Lo llamarían FAMOSO DIFAMADOR, por cierto, calumniador, falto de hidalguía, hombre de mala fe y un monstruo!

Pues Arboleda vivió impune, escribiendo en “El Misóforo” las “ciceronianas” frases, bien entendido que ellas recaían más bien sobre las leyes expedidas por sus copartidarios que recibió López como un legado, que sobre López mismo. Un día, sin embargo, fatigados los hombres de las comparaciones que hacía aquel jefe conservador de los hombres públicos del país con Sila y con los asesinos coronados del mundo, le echaron encima las propias leyes de sus amigos, le siguieron un JUICIO y lo condenaron por medio de SENTENCIA JUDICIAL.

Y hoy en dónde está la ley? en dónde la Constitución? En dónde las sentencias judiciales para multar escritores, para encarcelarlos, para desterrarlos, para enmordazarlos, y así enmordazados llenarlos de vituperio?

No, no puede compararse el Gobierno del General José Hilario López con el Gobierno de la Regeneración. Aquel fue un período de transición cuyos males eran consecuencia de la época anterior, conservadora, y este, un Gobierno de estancamiento, de podredumbre, de enfermedades endémicas, de ruina de la moral y de muerte.

No hay, es verdad, demagogía europea, la que Murillo, el gran Jefe del liberalismo, condenaba con todos los GOLGOTAS que lo siguieron, según confiesa el profesor incondicional y como lo dice el historiador conservador Ortiz; pero en cambio, tenemos el absolutismo europeo, importado de los países más atrasados, de las naciones peor gobernadas de la tierra.

El Gobierno actual sí es socialista porque lo hace todo; porque todo lo reglamenta; porque

es fabricante, constructor, monopolista, lleno de privilegios, POR QUE HA HECHO DESAPARECER TODA SOBERANIA PARA HACERLA RESIDIR EN UN SOLO HOMBRE, PORQUE EL INDIVIDUO HA DESAPARECIDO Y EN SU REEMPLAZO NO QUEDA SINO LA OMNIMODA VOLUNTAD DE UN HOMBRE IRRESPONSABLE.

NO HAY SOCIEDADES DEMOCRATICAS, PERO EN CAMBIO HAY SOCIEDADES INDUSTRIALES QUE LO ACAPARAN TODO, QUE ESPECULAN CON EL TESORO PUBLICO, QUE DESHONRAN LA PATRIA, QUE COHECHAN LAS CONCIENCIAS, QUE LAS INTIMIDAN, QUE VIVEN DE LA INTRIGA SORDA Y DEL ESCAMOTEO DE LOS HABERES DE LA NACION.

La propiedad también es hoy un robo, pero lo es para los pequeños, para los de abajo, PARA LOS DE LA OPOSICION, PARA LOS QUE SUFREN. LOS DE ARRIBA PUEDEN TENER LA PORQUE SON LOS AMOS. Los de abajo son esclavos, los ilotas que han de trabajar y sudar la gota para mantener a los nuevos lacedemonios, sus soberbios señores...

También existe un PERRERO mucho peor que la CACHUPINA de los godos, mucho más cruel que el KNOUT, mucho más horrible que el destierro y la cárcel, — y ese es el enjambre de espías que os ven comer, que acechan vuestros movimientos, que sorprenden vuestros menores secretos, que oyen lo que conversáis, que conocen lo que escribís, que os detienen la correspondencia y se informa de ella, que os delatan infamemente, que mancillan vuestra honra, que os ponen trabas en vuestras empresas, que os fraguan los procesos más inicuos; espías que son los viles instrumentos de las más sombrías maquinaciones, para perders, para llenaros de amarguras en el hogar, para torturaros en el lecho peor que el de Procrusta, con los más feroces tormentos!...

(Tomado de LA REPUBLICA periódico político del cual era Director el doctor Belisario Porras, publicado en esta ciudad el 27 de Agosto de 1896, distinguido con el número 8)

JUAN J. ILLUECA

Abogado

ha trasladado su oficina a la Avenida Central No. 44, altos de la Panadería Nacional.

OBSEQUIO PARA EL CENTENARIO

"La Colmena"

Sedería china de Chong Fat & Company.—Avenida Central, frente a la Iglesia de "Las Mercedes"

Con motivo del Centenario de la Independencia del Istmo y como obsequio a sus favorecedores, "La Colmena" concederá una Rebaja General del 25% de sus precios, en cualquier valor de la compra, desde el 31 de Octubre hasta el 26 de Noviembre próximo. También obsequiará a sus clientes un billete de dos números para la rifa de un par de floreros grandes de porcelana china que vale B. 130.00 y se adjudicará con el número que resulte agraciado con el premio mayor de la Lotería Nacional de Beneficencia en el sorteo del 27 de Noviembre próximo.

Hay sueños que son verdaderos.

Anoche tuve un sueño que voy a referirlo por creerlo de interés para mis lectores y porque en él van envueltas ciertas cosas que no están muy alejadas de la verdad, si mis ojos no me engañan y no me son infieles mis oídos.

El protagonista de este sueño catapultante lo es nada menos que el popular Sergio Pérez, el hombre que tiene hoy la aristocrática misión de perseguir a las aves pálidas que se refugian fuera del barrio a ellas destinado, para cazar víctimas clandestinamente y sembrar por doquiera toda clase de enfermedades secretas.

Soné, pues, que había celebrado una entrevista con Sergio acerca de sus labores oficiales y que él, con toda la franqueza que lo caracteriza, había respondido a mis preguntas de la manera siguiente:

—Dime, mi querido Sergio, por qué motivo no te es posible limpiar la calle 16 Oeste de mujeres impúdicas?

—Pues chico, esta es una empresa de titanes, algo que yo considero imposible de realizar en esta época. Imagínate que, por una parte, muchas de las casas que habitan esas mujerzuelas pertenecen al Gobernador Estripeaut. Entiendes Fabio? Además hay en esa calle ciertas mesalinas que tienen la protección de individuos que se titulan honorables y que hacen las veces de chulos, cuando la autoridad las persigue, y como gozan de influencias en las altas esferas sociales y oficiales, queda burlada la policía y destituido el celoso empleado que las atrapa.

Y como yo no quiero perder mi hueco excuso decirte....

—De manera que Ivona y sus tres compañeras que ejercen la prostitución pública en la mencionada calle y "La Chilena" y las colombianas y las demás meretrices que han sentado allí sus rea-

les, están como en una fortaleza inexpugnable? .

—Así es, chico, desgraciadamente, y lo mismo sucede en otros lugares de la ciudad. El Barrio Rojo se ha hecho para las infelices que por su estropeado físico no tienen una mano amiga. El General Blachtford pecó por exagerado, pero nosotros mismos nos empeñamos en confirmar palabras.

—Se dice que la inmigración de meretrices es superior a la de chinos y antillanos.

—Efectivamente, no hay día en que no arriben a nuestras playas, procedentes de Colombia y Costa Rica, en su mayor parte; muchos de esta calaña, acompañadas de sus respectivos souteneurs pero como ciertos altos funcionarios públicos son los primeros en visitarlas y en ofrecerles su protección, me cruzo de brazos y cierro los ojos. Te aseguro que si en cada casa de Panamá donde habita una prostituta se colocara una luz roja, la ciudad estaría mejor iluminada que en noches de Carnaval.

Y diciendo estas palabras desperté sobresaltado, me quedé pensando en las últimas frases que en mi sueño atribuí a Sergio y dije para mis adentros: De continuar así la cosa, con el sistema del farolito rojo viviremos de noche como en pleno día y el alumbrado público no le costará un centavo a la Nación!

Sonámbulo.

LOCALES

Ayer tuvimos el gusto de admirar un letrado nítidamente crucificado en la ventana del Laboratorio-biblioteca-matadero - za hurda-residente de Enrique Jontás Arce que dice así: "Se necesita una sirvienta. Por fin!"

Don Emilio Briceño no simpatiza con el nuevo movimiento espiritual iniciado por el filósofo ruso José Dolores Moscouste. Dice don Emilio que el movimiento es cuasi Arias, semi Patiño y, por consiguiente, subversivo.

Obras de autores célebres

"Un bulldog con cara de hombre y viceversa", por un médico de adentro, chato, gritón y patán.

"Andares provocativos en son de pesca de maridos", por dos morenas, una de adentro y otra de afuera.

"La doctora estúdialo-todo", autobiografía, por la señorita hermana de un ex-Cónsul fracasado, amén de loco.

"Las tijeras de Mariano", obra festiva, por Mariano Soto.

"La letra como factor demostrativo de la nobleza de un apellido", por Feliciano y José Manuel Quirós y Quirós, etc.

"Los imitadores de EL AJI", o "Querer imitar lo inimitable", por los directores de dos periódicos sin chiste ni sal.

"Las hazañas de dos Gnomos insignificantes", por don Gavino Sierra Gutiérrez y don Mononito Bermúdez.

"Las astringencias de una faz", poema carnavalesco, por el más feo de los actuales Secretarios de Estado.

UNA OBRA NUEVA

Don José Chufinga Arango ha tenido la fineza de obsequiarnos un ejemplar de su monumental estudio sobre la teoría cuantitativa de la política en el desarrollo de las instituciones estáticas, desde el punto de vista del monismo integral. La obra es algo agnóstica y, su lenguaje que es supraterrrestre, le asegura puesto a la diestra de la no menos célebre "Lenguaje del policía", de don Ruiz Zaldívar. No sea bruto!

Carnet social de "El Aji"

Nos es grato despedir a nuestro querido e inteligente amigo don Chicho Boyd, quien sigue como Cónsul General de nuestra República nada menos que para Hamburgo, Alemania. Como muestra de su "talento" recordamos a nuestros lectores su "famoso discurso" (?) (va a ser discurso), que pronunció en esta ciudad allá por el año 1913, en una manifestación anti-colombiana. Pobre República, a quién mandan para que te exhiba!

Nuestros amigos los señores Velásquez y Caballero, del comercio de esta plaza, han "progresado" en sus negocios. Se han reducido a una sola puerta en la calle de Salsipuedes. Viento en "papa" a toda vela van las "ganancias".

Don Melchor Lasso de la Villa, muy conocido en los círculos literarios de esta ciudad, llevaba en uno de sus bolsillos en la retreta del domingo, una caja de puros de "Río Abajo". Obsequió sendos puros a sus queridos amigos don Cristóbal Rodríguez y don Francisco de Mechachis Aloy. Se encontraba muy feliz por el aumento de "ración." Lo felicitamos.

Nuestro grande y buen amigo, don Pepe Padrós, ha mandado a dar una mano de barniz a su "gracioso rótulo" que tiene en sus oficinas. Con placer registramos esta noticia.

El Conde de San Simón y Ortega ha vuelto a usar smoking blanco con zapatillas idem. Nos alegramos.

Don Cirilo J. Martínez ha dejado de ser "aristócrata". El jueves paseaba en la retreta con el doctor Llorent, Homero Ayala, Antonio Alzamora, Jacinto Iturrado y José Luis Hernández. Se sentía más "demócrata" que Wilson. Nos alegramos.



—Que un morenito muy blifista, que trabaja en la telegrafía, abra la boca en son de pregón diciéndole a sus amigos que él es el inventor de la "cumbia-jazz".

—Que el modesto cabo Antonio Jiménez, no hubiese asistido el 3 de Noviembre a la parada del Cuerpo de Bomberos porque no le pusieran la barra en público, pues, según él, experimenta mayor placer cuando se la colocan privadamente.

—Que el señor Mister Obediente ande por esas calles todo pintado de colorete, no obstante del duelo en que se encuentra por motivo del vuelo de Doña F..

—Que en la respetable Farmacia Inglesa los señores Gabriel Henríquez y Gustavo Malo, se pongan a ensayarse en el arte de la prestidigitación, para debutar el próximo domingo en el Teatro Nacional y lo que más choca es que el "fat" Raven dice que él es profesor en el ramo y que la función estará muy concurrida.

—Que el ex-director de la Murga (Julio López) tenga la mala costumbre de desnudarse en el balcón del Hotel España. Tiene un talle tan proporcionado... Te crees musa ge..latina Julia?... Cuidadito con el uso del vecindario.

Que en la calle segunda se reúna una partida de párbulos a hacer escándalos, no dejando dormir al vecindario.

Modérense un poco lenguaraces.

Que Juan Alcibar, esté practicando el boxeo para desafiar a quien le diga "Juan Bobo" Que lo amarren Buche!!

Que el chinito Lalo diga que dentro de poco será profesor de espada y que ejercerá su profesión en Boston. Estará loco?

Que en la esquina de la Calle de Colón y 15 Este haya una señora que le gusta escudriñar la vida ajena y esta vive bajo el manto de la hipocresía.

Mucho cuidado! El AJI dará su nombre.

Que el Sábado en la esquina de la Calle de Colón y 14 Este hubieran formado un célebre escándalo los connotados vagos que baten el record por dichos lugares Fortunato U. (a) Capullito y Constantino C. (a) Cachimba Que se moderen si no EL AJI le dará traslado al "alacran para que cargue con ellos....!

Que en la E. de A. y O. hay una partida de pelagatos que tenga la conchudez de leer EL AJI de gorra pues llaman a los expen dedores y no le dan el periódico hasta que no lo han leído.. Próximamente adornarán las columnas de nuestro periódico sus respectivos nombres.

Que cierta nurse acostumbre a visitar a los Portorriqueños en compañía de otra jovencita que baila muy bien jazz y que por más señas vive en la Av. Ancón, casa No. 2, altos. Le aconsejamos, se deje de esas visitas tan a menudo pues esto le choca a EL AJI demasiado.

PABLO EMILIO CASTILLA

Cirujano dentista de la

Facultad de Bogotá.

Avenida Central No. 26.

Teléfono 936. Apartado 89.

EPIGRAMA

"El Machete" al protestar de la moda, da a entender que no puede comprender, lo que se debe admirar. Y es claro, lector amigo, (y en esto estarás conmigo), que su actitud recelosa demuestra ser **sospechosa**.

Modista.

REMITIDO

Colón, Noviembre 9 de 1921.

Señor.

Director de EL AJI,

Panamá.

Señor:

En el número de su importante periódico correspondiente al 5 de corrientes, aparece un suelto titulado "CHANCHULLO DE UN TIPLE", encaminado a dañar mi reputación y a pretender hacerme aparecer como responsable de la decomización de un tiple.

Los sucesos sobre este particular se desarrollaron de este modo: un argentino se presentó al Despacho de la oficina de Investigaciones, hace más o menos dos meses y manifestó que en una fresquería de esta ciudad, había visto un tiple y que consideraba que por ser suyo se lo había hurtado; el tiple y la persona que lo tenía fueron hechos venir a esta oficina en esa fecha, para la averiguación del caso.

La persona que tenía en su poder el tiple declaró que se lo había comprado a Antonio Tascón Gutiérrez, y Tascón manifestó a su vez que sí se lo había vendido en la suma de un peso plata, porque Zócrates López D.,

OBRAS DE AUTORES CELEBRES

"Aves Pálidas que nos Pica-ron", novela de viajes no halagüeños a la Farmacia, con epílogo, tragedia y semiconclusión, por los dramaturgos Joe Canamas, G. Borrell y Ricardo Garcia.

sombrero de Panamá se lo había dado para que lo vendiera, por ser López su dueño, porque se lo había comprado a un individuo de abordó de uno de los vapores surtos en el puerto de Cristobal y cuyo nombre no pudo dar. Estando en esas manifestaciones me manifestó el joven Rodolfo P. Barache de que el tiple era de él, lo mismo me manifestó el joven Sigifredo Domínguez y dos individuos de nacionalidad peruana.

En vista de que el mencionado tiple tenía tantos dueños sin que ninguno comprobara satisfactoriamente serlo, el suscrito resolvió dejarlo depositado en este Despacho, en donde permanece, hasta tanto haya quien pruebe plenamente ser su verdadero dueño.

Si estos procedimientos ajustados de acuerdo con la Ley y la Justicia merecen la censura de los hombres, habremos que convenir en que los objetos que lleguen a la oficina de Investigaciones deben ser entregados a cualquiera que se presente a reclamar los sin que compruebe ser su verdadero dueño, estableciendo el desorden y dando lugar a que cuando se trata de una JOYA haya algun preparado y listo para hacerla suya con esa facilidad de que se valen los hombres sin rubor.

Como estoy seguro que no participa Ud. de esas ideas y que lo ha dado cabida al suelto a que me refiero en este escrito por error de información le suplico publicar esta carta que le envío en vía de rectificación y en guarda de mi honor y del de mis compañeros de oficina.

Bueno será que no se confunda el buen procedimiento, con culpas o delitos porque esto trae el desaliento aun cuando la suposición o cargos venga de personas que sufren las torturas del Despacho.

Si algo debo pagar por la publicación de esta carta le suplico pasarme la cuenta.

Soy de Ud. muy respetuosamente, señor Director,

Heliodoro Angel B.

Imp. "La Academia".